

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para España: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
Para el extranjero: Trimestre, 4'00; semestre, 7'50; año, 14'00.
En adelante: Trimestre, 1'50; semestre, 3'00; año, 5'50.
Se paga con anticipación.

PRECIOS DE INSERCIÓN
Anuncios en primera plana 1 pta. por línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'10 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestras.

Se ha devuelto del periódico por las suscripciones de fuera de la capital, más que continúa el abono. **Diario Independiente - Dos ediciones** Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 35 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Democracia

D. Melquiades Alvarez, el elocuente catedrático de Oviedo, dió, hace pocos días, una conferencia en el Círculo de la Unión Mercantil de Madrid y en ella se quejó—poniendo en la queja todas las amarguras de su alma y todo el fuego vivísimo de su palabra—de que, existiendo la democracia en los Códigos y en los labios, no pudiera infiltrarse en España en las costumbres.
La prensa madrileña recogió lo dicho por tan famoso orador, y puso el visto bueno a su gallarda afirmación.
Quedamos, pues, en eso; en que la democracia en España es planta exótica, y en que, por mucho que en su cultivo nos esmeremos, jamás conseguiremos que profundicen y agarren sus raíces lo necesario para su sostenimiento.

Pero, es el caso que a nosotros, humildes y desconocidos periodistas de provincia, se nos antoja la tal afirmación un poquito amplia y un demasiado comprensiva; por lo cual, con solicitud en que el respeto lleva del brazo a la franqueza, invitamos a esos respetables y respetados señores a que se lleguen, cuando gusten, por esta tierra y observen y se den cuenta del modo y manera como la vida se desarrolla y manifiesta por aquí.

Será por dar la razón a fray Gerundio—el amigo inmortal de los viceversas—ó será por lo que fuere; pero es el caso que en esta tierra de Navarra, en donde nunca se menta la palabra, impera y reina la democracia, como en ninguna otra parte del mundo.

Lléguense esos caballeros por aquí, lléguense y verán al propietario jugar a pelota con el inquilino, al ilustrado pasear placentero con el ignorante, al concejal echando medio con el ministro.

Vengan y observarán que todos sentimos lo mismo, que todos hablamos del mismo modo, que todos andamos con la misma campechana d'jadez.

Vengan y nos verán unidos y compenetrados por las mismas aficiones, por idénticos impulsos, por los mismos varoniles temperamentos.

La política nos divide, cierto; ¿qué no se rá capaz de separar esa arma envenenada del demonio? Nos divide en lo accidental, en lo pequeño, en lo aparente; pero en lo esencial, en lo profundo? Ahí no alcanzan sus disparos, y, en el pueblo navarro asienta y se arraigana la democracia, como en el más inmovible de sus tronos.

Ya lo observó Giner de los Rios en la visita que nos hizo, hace unos años, y al resto de España nos señaló como ejemplo digno de ser imitado.

El «Juego Nuevo», sobre todo, acabó de hinochar aquel pecho entusiasta de noble y generosa satisfacción.

Eso de ver jugar y fraternizar a un cordador con un abogado, a un capitalista con un jornalero, a un hombre de peso con un muchachote jovial y levantisco, eso, no lo había visto en su vida, con haber observado y visto tanto en ella.

Vengan, pues, esos señores, que tanto discursan y escriben en Madrid, y vean si en efecto «todo el monte es orégano», quiero decir, si en Navarra, como en el resto de España, no ha encontrado la democracia

terreno propicio para su mantenimiento y desarrollo.

Indultos

(POR TELÉFONO)

Madrid 10 (12'15 m.)

Los reos de muerte indultados por el Rey en el acto de la Adoración de la Cruz, son los siguientes:

Pedro Quintero, condenado por la Audiencia de Barcelona por parricidio.

Pedro Rodríguez, por asesinato, Audiencia de Huelva.

Carmelo Cano, por id., Audiencia de Ciudad Real.

Felipe Perez, por parricidio, Audiencia de Zaragoza.

Cirilo Ruiz y Bonifacio Ruiz, por asesinato, Audiencia de Logroño.

Victoriano Valdecañtos, por asesinato, Audiencia de Logroño.

Manuel Marcado, por agresión a fuerza armada, fuero de Guerra.

MENCHETA

DEL EXTRANJERO

Impuesto sobre el café

Río-Janciro.—El congreso del Estado de San Pablo ha votado una ley aplicando un impuesto de 20 por ciento sobre el café que se exporta, es decir 300 reis por kilogramo sobre las cantidades inferiores.

Falta a esta ley la firma del Presidente, y se pondrá en vigor desde el próximo mes de Julio.

Misionero pacificador

Paris.—Un padre franciscano de origen británico ha sido encargado por el virrey de Quonang, Si de la pacificación del norte de la provincia, siendo nombrado *mandarin* (especie de gobernador).

Este franciscano se llama P. Gabriel Mauricio.

La revolución en Santo Domingo

Paris.—Tres mil soldados del gobierno han tomado el fuerte de San Carlos, que estaba en poder de los insurrectos, y se preparan a atacar a la capital.

En la batalla murieron tres generales insurrectos, entre ellos uno que se llamaba *Pepin* y que era de los que tenían mas prestigio.

Los habitantes de los cantones de Montchristi y San Lorenzo se han sublevado.

Telegrama de felicitación

Paris.—El presidente de la República monseñor Loubet ha dirigido al rey de Dinamarca un telegrama, felicitándole por la celebración de su 85º aniversario.

Huelgas

Paris.—Las noticias que se reciben de Rotterdam, Utrecht, Amsterdam, Euschede, La Haya, Roma y Palermo dan cuenta de que las huelgas aumentan, creando grandes conflictos.

Los gendarmes y las tropas sostienen en muchos sitios batallas campales contra los huelguistas, y en general la situación es grave.

Accidente lamentable

Lodosa 9 Abril de 1903.

Ayer, estando abriendo una cueva en la Peña de esta localidad el vecino José Martínez Colás, cueva que, como es consiguiente, la había de destinar, en su tiempo, para vivienda de su familia, al estallar un barrero que dicho José tenía cargado, cayó un *zumbato*, cogiendo debajo a su hija llamada Valentina, angelical criatura de tres años de edad, la que fué extraída sin vida por los vecinos que llegaron inmediatamente al lugar del suceso.

El Juzgado se posesionó del cadáver de la infeliz criatura é instruye diligencias.

El corresponsal.

DIARIO MILITAR

ASCENSOS

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica la propuesta de ascensos reglamentaria del arma de

Infantería.—Escala activa.—Tenientes coroneles a coroneles; don German Valcarcel del

El mozo de enbarcadero adelantó la mano, cogió la moneda, examinóla con mirada inteligente, y exclamó:

—¿Cómo te atreves a afirmar que esta moneda no es buena?... Si yo tuviera mil como ella, no necesitaría más... Toma tus veinticuatro sueldos—Yo daré la vuelta a estos caballeros.

Dubief dió un gran codazo a Terremonde, y el mozo, tomando los veinticuatro sueldos, marchóse con ademán desdenoso: entonces, el recién llegado vaciando los bolsillos para dar la vuelta a aquellos dos bribones, que se reían interiormente de su buena fe, colocó tres francos y diez y seis sueldos sobre un extremo de la mesa, y dijo:

—Tomad...—y añadió mirando fijamente al más pequeño de los ladrones.—No repitas esto muy a menudo, querido Dubief; porque acabará por perjudicarte.

El monedero falso palideció, y se quedó inmóvil y con la boca abierta, y su camarada Terremonde quiso intentar una retirada, pero el extraño personaje le detuvo con el gesto, y prosiguió:

—No hay que ocurrir el bulto, amigo Terremonde... Santaos y vamos a hablar... Voy a pedir una botella de lo mejor para rociar nuestra conversación.

Castillo, don José de la Garmilla Escudero, don Ricardo Alvarez Maldonado y Uquiza.

Comandantes a tenientes coroneles; don Juan Lapue te Artaza, don Fernando Rodríguez Hernández, don Claudio Díez Hernandez, don Antonio Galiado Molina, don Juan Beltran Ramon y don Julian Lopez Carrero.

Capitanes a comandantes; don Rafael Fernandez de Castro, don Vicente Perez Urna, don Guillermo Alvarado Nava, don Emilio Mateos Maniz, don Alejandro Bueno Garcia y don Francisco Garcia Suarez.

Primeros tenientes a capitanes; don Luis de la Viña Gonzalez, don Ramón Carrasco Maldonado, don Joaquin Galvache Robles, don Manuel Gonzalez Perez Villamil, don Cayetano Benítez Vilari, don Felipe Garcia Miranda, don Robustiano Garrido de Oro, don Antonio Losada Ortega, don Pablo Garcia Jarte, don José Gaudía Ibarzabal, don Luis Clot Lloré y don Federico Quinzante Durán.

Segundos tenientes a primeros; don Antonio de la Cal y Gómez, don Julián Sabaté y Mosquera, don Casimiro Rojo Matamoros, don Fernando Setina Burgos, don Fernando de Torres, don Ramón Gomez Romagosa, don Basilio León Mestre, don Luis Basarán del Aguilá, don Manuel Lozano Rosales, don Rafael Tever y Fernández, don Ramón Ruesca y Aguenchena, don Juan Toruño Revelo, don Miguel Martínez Págo, don Manuel Palenzuela Arias, don Agustín Vicio Forch, don Gabriel Llompar Rances, don Eladio Becerril González y don José González Morales.

Escala de reserva.—Ascenderán a capitán el primer teniente don Antonio Santiago González, y a primero don Rufino López Racarizo.

Artillería.—Ascenderán a coronel, el teniente coronel don Enrique Moya y Bardo.

A tenientes coroneles los comandantes don Ricardo Garrido y Badino, don José Francés y Roselló y don Servando D'Ozouville y Cruz Alvarez.

A comandantes los capitanes don Federico Baeza y Ledesma y don José Díez y Gil.

A capitanes los primeros tenientes don José Martínez Díez, don Fernando de la Torre y de Muel, don Juan Mañas y Fernández, don José Comas y Armijo y don Carlos Lozano y Engarcias.

Entre las leguminosas, las producciones principales son: la de garbanzos, por 65 millones; judías, por 55 millones, y habas, por 36 millones.

La producción de vino se evalúa en 360 millones; la de patatas, en 119 millones; la de aceites, en 139, y la de arañas, en 50 millones.

El total de la producción agrícola se evalúa en 2440 millones el año.

Obérvase que al paso que ha disminuido la producción del vino, ha aumentado en cantidad considerable la del aceite.

La total producción del trigo en el año 1902 se calcula en 36.339.075 quintales métricos; para el consumo y la siembra se necesitan sólo 26.828.866, y resulta, por tanto, un sobrante de producción de 9.510.149 quintales de ese cereal.

El comercio exterior de España durante los meses de Enero y Febrero último ha dado las siguientes cifras, publicadas por la Dirección general de Aduanas.

Importaciones, 124.382.681 pesetas.
Exportaciones, 121.189.376.

Los derechos de importación por aduanas sumaron 19.100.000, y lo recaudado en oro alcanzó a 7.722.815 pesetas.

LA "GACETA,"

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:
Marina.—Reales decretos de personal, de que ayer dimos cuenta.

Hacienda.—Real orden relativa a la reorganización de zonas recaudatorias y revisión de premios de cobranza en la provincia de Segovia.

—Otra disponiendo que el día 1.º de Ma-

timo disimulando apenas su turbación—os equivocais por completo... ni me llamo como decís, ni comprendo una palabra de todo esto.

Théfer, pues él era, se levantó y murmuró en voz baja y penetrante, colocando la mano en el hombro de su interlocutor:

—Basta de farsal... Si no os sentais y me obedecéis, saco del bolsillo dos órdenes con prisión, hago una señal convenida, y antes de un cuarto de hora os hallais atados codo con codo en la prefectura... ¡Pensad en lo que os digo!

XXV.
—¡Cogidlos!—murmuró Terremonde con acento plañidero. ¡Me lo temía.

—¡Calla el picol!—exclamó Dubief.—Este señor tiene todo el aire de una persona decente.

—Y sentándose a la mesa en que se hallaba Théfer, añadió:
—¡Vaya! ¿Os habeis disfrazado para reiros un rato? Nos conocéis y venis aquí a buscarnos... Vamos, decid que esas órdenes de prisión y los guindillas que esperan en la calle, no son más que pura broma... y que deseais informarnos si tenemos obra para vos.

—¿Sabes leer? preguntó Théfer.
—¡Pardiez!
Entonces espera un poco, y me dirás lo que opinas.

yo próximo se abra por la Dirección de la Deuda el recibo de las carpetas provisionales de Deuda amortizable al 5 por 100 para su canje por los títulos definitivos.

Instrucción pública.—Real orden nombrando profesor numerario de la Escuela Normal Superior de Maestros de Pontevedra a don Alejandro de Tudela.

Agricultura.—Real orden disponiendo se dote de aparatos de alarma a los coches denominados Slepinkar, de la Compañía internacional de coches-camas.

DE ARTAZU

La temperatura que siguió a las lluvias, no muy copiosas, del pasado mes, ha transformado las heredades, que estaban mustias y sedientas; hoy ya se pueden mirar, y al verlas, se recoge el ánimo con la esperanza de que no serán defraudados los esfuerzos de estos pobres siervos del terruño.

Tantos los cereales como las viñas presentan muy buen aspecto.

De estas últimas, las que por los hielos de la primavera pasada unas, y por la eficacia de las plantaciones otras, fracasaron, todas parece que anuncian vida próspera; dispónense las bodegas y los artefactos, creyendo con fundamento que habrá pronto para el consumo y algo para la venta. Dios lo quiera.

Perdida la esperanza de instalar la luz eléctrica en este pueblo y en los del valle de Guirguillano, ha comenzado a utilizarse el aceite, que resulta excelente y no antieconómico.

Otro proyecto más importante se agita hace algun tiempo en esta localidad, que es la traida de aguas, pero no hay por ahora medio de realizarlo. Sin embargo, bueno es que se haya pensado en ello; la falta de vino nos ha hecho recurrir y apreciar lo que antes creíamos innecesario; ya el agua no nos parece tan insípida, conocemos mejor que antes sus propiedades y sus aplicaciones.

Veo con sumo gusto las mejoras que va usted introduciendo en su siempre interesante y ameno periódico.

El artículo madrileño suscrito por Justo es magnífico y digno de ser leído con la mayor atención. Mas los tiempos son estos para la prensa sensata y verdaderamente ilustrada, pues la ilustración puesta al servicio de las pasiones, rencores y corrientes de los partidos, no edifica, no ilustra, al contrario, enluta con la aquiescencia del vulgo, que por ser necio, se paga de patrañas y falsos comentarios. El colaborador madrileño ha dicho cuanto se puede y hasta lo que no puede decirse sobre los recientes sucesos escolares, sin exponerse a sufrir el martirio de San Esteban.

Bien, muy bien por Justo.

El corresponsal
8 de Abril de 1903.

DE ACTUALIDAD

El salmon

El salmón, que algunos naturalistas han denominado el rey de las aguas dulces, se saborea con deleite estos días en las mesas ricas, y es, por lo tanto, la época más apropiada para popularizar algunos datos no muy conocidos sobre dicho pescado, que aúna a la bondad de su carne la preciosa calidad de crecer y adquirir un volumen que satisface a los glotonos.

Este pescado penetra del mar en nuestros rios, en donde engorda y se desarrolla sin pedirnos nada en cambio; en el único prodigio que ocurre en estas circunstancias. Los pescadores de salmón afirman y repiten que, al apoderarse de él, jamás contiene en su estómago producto alguno de su alimentación. Así es que, desde muy antiguo, el hombre de ciencia y el modesto pescador disentan sin llegar a un acuerdo; la cuestión estriba en si el vacío al cual nos hemos referido previene de una abstinencia verdaderamente heroica, ó de la rápida expulsión de los alimentos por la viva emoción que sienten los salmones, al ser cogidos.

El problema es de difícil solución, porque no llega a comprenderse por qué el fenómeno ocurriría tan solo con la pesca del salmón y no con la de ningún otro poblado de las aguas dulces.

Según el docto escocés Mr. Patón, el salmón no tiene necesidad de alimentarse durante su permanencia en aguas dulces; en el momento de abandonar los mares posee una cantidad suficiente de alimentos para asegurar su desarrollo y la suma de energía necesaria para ascender las presas de los rios.

Por otra parte, estudios de disección han demostrado que, durante la permanencia del

—Ved—continuó el agente—esto reza con vosotros: *Dubief, Terremonde evadidos de Clairvaux*... No tengo más que añadir debajo: *Cogidos en feagrante delito de emisión de moneda falsa*.

Terremonde temblaba de pies a cabeza.
—Atadnos—murmuró—y acabemos.
—¡Calla la sin huecol!—interrumpió Dubief.—Si el señor nos ha propuesto charlar un rato alrededor de una botella, es por que tiene intenciones que no son malas para nosotros.

—Veo que no eres lerdo—dijo Théfer sonriendo, y llamó al mozo pidiéndole dos botellas de Borgoña y dos vasos.
—Ma gustan las situaciones francas... —dijo Dubief.—Vamos al grano... Sois de la policía y nos habeis cogido... Quiere decir que, si no nos metéis en chirrona es porque teneis necesidad de nosotros.

—Tal vez
—¡El ¿De qué se trata?
—Os lo diré tan pronto como nos sirvan.

El mozo colocó sobre la mesa el servicio pedido, y Théfer sirvió a sus convidados y se sirvió a sí mismo; luego dijo:

—Fabricando monedas de plomo, se gana poca cosa... y seriais cogidos de un momento a otro, porque no se os pierde de vista... En una palabra, ganareis pronto otra nueva condena y el presidio por toda la vida.

—Lo sabemos... —dijo Dubief—¿qué más?

salmón en aguas dulces, las funciones de su digestión permanecen en suspenso.

La naturaleza lo ha provisto todo, porque el salmón tuviese necesidad de alimentarse al recorrer nuestros rios, basta pensar en los daños que causarí, dada su magnitud y su energía, al atacar a los demás pescados.

Valle de Allín

Hace mucho tiempo que por esta no ha ocurrido nada notable para poderle comunicar, de esos hechos que en otras partes se repiten, de los que ninguno vamos con agrado.

Lo único que hoy puedo decirle es que todos nos encontramos agradecidos a la divina Providencia del poco invierno que ha hecho, en especial de nieves y de lo bueno que se encuentra el campo ó campos por esta tierra montañosa.

En cuanto a los precios de granos y demás rigen los mismos que en Estella.

El corresponsal
Echavarrí 8 de Abril de 1903.

Notas mercantiles

Aiza del aceite
En esta primera decena de Abril han subido en Andalucía las clases buenas 3 reales en arroba, y se atribuye este movimiento al mal estado de aquellos olivos, efecto de la sequía, y a que además se exporta mucho.

Baja del vino
En la Rioja pudieron vender los cosecheros a 5 pesetas y $\frac{1}{2}$ la cántara que hoy ceden a 4 y $\frac{1}{2}$. De tan elevados precios se retiraron los compradores, y el consumo es escaso. Tal vez en la época de labores de siega y trilla, que se gasta más, se vuelvan a elevar, también dependerá del estado de los plantados.

Habas anchas de pienso
Han abaratado un real en robo, y es debido a los descargues en los puertos, de las clases extranjeras.

Trigo
Se sostiene bien el precio y hasta se eleva, puesto que la primavera no es abundante de aguas por muchas regiones, y del extranjero viene con firmeza.—X.
Fálces 9 de Abril.

SALINAS DE ORO

El día 13 del actual, Dios mediante, tendrá lugar en este pueblo un acontecimiento que nunca se borrará de la memoria de estos habitantes, pues se trata de inaugurar la gruta-báscula donde se colocará Nuestra Señora de Lourdes, término del mismo, denominado «Oro» donde parece que la Providencia destinó otro segundo lugar parecido al en que apareció la Santísima Virgen a Bernadeta.

La imagen traida de Barcelona, el pedestal, éste de piedra de marmol, y los trabajos que han tenido que hacerse para la colocación, todo ha sido costeado del propio peculio del señor párroco, don Miguel Peres de Muniaín, que tanto le honran.

El día de la inauguración habrá comunión general y panegírico, que lo dirá el ilustrado sacerdote don Valentín Latasa, de Vidaurte; de modo que la función promete ser solemne de toda solemnidad, puesto que concurrirán los pueblos comarcanos.

No terminará ésta sin hacer constar que, hace un mes hubo misiones durante ocho días celebradas por el propio párroco.

Pueblos que tienen la dicha de poseer un director espiritual tan celoso, no pueden menos de exclamar: ¡Looado sea Dios que nos dispensa la dicha de darnos un párroco como don Miguel Peres de Muniaín!

Y dándole repetidas gracias por la inserción de esta carta en el periódico de su digna dirección, sabe es suyo afectísimo s. s.

El corresponsal
8 de Abril de 1903.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los concejales señores Arriza, Viscarret, Artarain (D. F.), Sainza, Olaso, Utray, Ayala y Artarain (D. A.), celebró ayer tarde sesión, en segunda convocatoria, el Ayuntamiento.

—¿Qué más?—repitió el policista.—¿Queréis continuar libres y ganar diez mil francos?

—¿Que si queremos?—exclamó Terremonde desvanecido.—¡Diez mil francos! ¡Mi sueño!

—¿Nos los ofrecéis vos?—preguntó Dubief.
—Sí.
—Entonces lo que tenemos que hacer valdrá veinte mil.

—Daré hasta doce... pero nada más, y no pagaré en monedas falsas.
—Aceptamos—respondió Dubief.—¿Qué hay que hacer?

—Muchas cosas.
—Es decir, que será preciso echar el resto.

—Acaso...
—Bueno, se intentará... ¿Y el pago?
—Cinco mil francos antes del negocio, y el resto despues.

—¿Y los gastos menudos?
—Son de mi cuenta.
—Conformes. Dadnos los cinco mil francos.

—Tened paciencia... Cuando vayamos al café, arreglaremos la cuenta... Y a propósito, ¿dónde vivís?
—Os lo diré—respondió Dubief—cuando nos deis los papillitos... ¡Mano a mano!
—¿Desconfiáis?
—¡Nunca! Pero los negocios... en regla.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 128

El número 13

rededor suyo, como si buscase un asiento, se dirigió al lado donde estaban Terremonde y Dubief.

—¿Qué va a ser?—le preguntó el mozo.
—Media pinta—respondió el interrogado con voz enrojecida por el aguardiente.
—Está bien: he ahí una mesa libre, señores.

Terremonde detuvo al mozo, al pasar.
—Cobra un litro y media pinta—le dijo;—veinticuatro sueldos... Dame la vuelta.

Y le entregó una moneda de cinco francos, que el mozo examinó detenidamente.
—¿Qué es lo que miras?—le dijo Dubief con aplomo.—¿Crees que te hemos dado veinte francos por cien sueldos?... ponte las gafas, hombre.

—Parece buena—replicó el mozo—pero a veces... y ésta no la creo muy católica.

Y al mismo tiempo acercóse a la mesa del recién llegado, y sobre ella hizo sonar la moneda, que produjo un sonido opaco y nada vibrante.

—¿Crees que es de plomo?—le preguntó Dubief.
—No sé si es de plomo—dijo el camarero, pero sé que no vale nada... Dadme otra.

Aprobada el acta de la anterior el concejo quedó enterado de los seis asuntos de poca importancia que figuraban en el despacho oficial.

El señor Utray protestó de que la mayoría del Ayuntamiento no asistiera á la Casa Consistorial para administrar los intereses de la ciudad, y en cambio concurrirán solamente cuando había motivo de lucir en las calles chisteras y levitas. A esta protesta se arrieron las de los señores Antarrin (D. F. y D. A.).

El señor Alcalde se ocupó del sueldo que días pasados insertaba en un periódico local, relativo á la administración actual del Ayuntamiento. Censuró la ligereza del articulo y propuso á sus compañeros de Concejo, ya que las censuras del estudio diario envolvían á toda la Corporación, que, esta protestará con el fin del sueldo por considerarlo inmotivado y desprovisto de la verdad.

Pasó á la comisión de Hacienda para su informe, la instancia promovida por don Miguel Irujo, contratista de la leña llamada del río, solicitando, previo el pago correspondiente, la concesión del uso de la red que se halla colocada en una de las márgenes del río Arga.

Así mismo pasó á estudio de la comisión de Gobierno, el escrito de la junta provincial de Instrucción pública contestando á la consulta que le hizo el Ayuntamiento respecto á si tenían ó no derecho á casa-habitación los maestros de las escuelas graduadas.

Dictámenes

Fueron aprobados dos de la comisión de Gobierno concediendo los legados instituidos por don Francisco Garzarón y de María Irujo á favor de las solicitantes: Dolores Abaurrea y Guaris, Carmen Flores Ardanaz, Petra Irujo Paeal, Francisca Costeña Uru, D. rotea Odriozola Ochovia, Isidra Luna, Remigia Maisterrena Elcano y Serapia Urculategui.

No habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

TRIBUNA LIBRE

CARGAS Y DERECHOS de los hacendados forasteros.

Y lo que decimos de las Bardenas y Montes de Cierzo, lo decimos de los demás montes y propiedades en que los pueblos indiciados, y otros de Navarra, tienen privilegios y sentencias.

A lo disponen las leyes, y no cabía que dispusieran otra cosa, se pensó de mirar el derecho de propiedad, que es tan respetable, y que con razón quiere V. E. que sea respetado á lo en sus más simples manifestaciones; hasta el punto de que V. E. prohibió en su circular de 24 de Octubre de 1850 que los ganados de los pueblos forasteros de las Bardenas continuasen abrevando en la baliza de la Venta de la Bardena, porque la baliza era de la Diputación, y V. E., como dueño, no quiso consentir por más tiempo la costumbre establecida en contrario. No hay que decir que no son menos respetables las propiedades de los pueblos, que estos tienen obligación de conservar, y á los que V. E. ha de prestarles su apoyo para que no padescan lo más mínimo.

El Reglamento para el aprovechamiento comunal de Monte Cierzo, que Tudela formó recientemente, se sujeta á las leyes navarras y sienta el principio general de que los vecinos residentes son los que tienen derecho á su disfrute; V. E. lo aprobó en decreto de 20 de Diciembre último para que rigiese durante el año actual, aprobación que era inexacta y de todo rigor en cuanto á ese principio, aun suponiendo que tuviera valor legal la circular de 19 de Diciembre de 1891; porque como los montes de Cierzo constituyen una especialidad (por tener en su favor privilegios, costumbres y sentencias, que ya hemos visto que nuevas leyes de Cortes mandan respetar) es claro que la circular no los comprende, como no alcanza á las Bardenas, ni á los demás montes que tengan en su favor títulos de esa naturaleza.

Todo cede ante la ley, de la que reciben su fuerza las disposiciones de las Autoridades; todos, altos y bajos, tenemos que rendirle obediencia; y desde el momento en que se advierte que una disposición está en desacuerdo con la ley, se impone la soberanía de ésta.

Expresado queda lo que nuestras leyes prescriben, y la oposición de la repetida Circular con ellas en el asunto que venimos examinando; y al lado de esto, que es esencial, porque llega á lo más hondo, palidecen las demás razones que hubiéramos de alegar, por poderosas que fuesen.

Vamos, no obstante, á indicar algunas que acreditan los males y peligros que, aun sin ello, entraña esa circular, y el error fundamental en que deseeñan.

Hasta 1832 no fué tan grave la desviación de nuestro régimen foral ni tan considerable el perjuicio para los pueblos; pero en 22 de Julio de ese año una Circular, cuya primera base (en que se inspira la actual) involucra dos cosas que ya hemos visto que son completamente distintas y que es preciso que se separen para que se dé á cada una de ellas su verdadero carácter jurídico y administrativo.

Esas dos cosas son: la obligación de todo ciudadano á contribuir á las cargas del Estado, de la Provincia y del Municipio en relación á su riqueza, cualquiera que sea el lugar en que ésta radique, y el goce de derechos vecinales ó comunales, en que para nada se tiene en cuenta la riqueza, siendo únicamente propio de los vecinos residentes.

¿Qué tiene que ver el que uno haya de pagar contribución en diversos pueblos, porque posea fincas en todos ellos, con los goces comunales propios y privativos de cada localidad? Así como nadie puede tener dos patrias, nadie puede tener dos vecindades; allí donde fija su residencia, allí donde entra á la convivencia con sus convecinos, tiene su patria municipal, los derechos y deberes que le impone el Municipio, de cuya asociación legal viene á ser miembro, van anejos á ese carácter: los tiene, mientras es vecino; los pierde, al dejar de serlo, sin que en esto influya el que sea rico ó pobre, poderoso ó desvalido, porque el vínculo que le une con el pueblo de que entra á formar parte, tiene como base esencial la persona y no los bienes.

Ni siquiera aquellas vecindades foranas de los hijos-dalgo que por excepcionales circunstancias históricas, se conocieron en Navarra, y á cuya desaparición tendieron nuestras Cortes, equiparaban en derechos y deberes á los foranos con los residentes: esas vecindades foranas eran de carácter real, no personal; se imitaban á otorgarles el disfrute de los bienes comunales del pueblo, pero sin que formasen parte de la sociedad municipal.

Por el contrario, si hay algo notorio y patente en nuestra historia y legislación es el rigor de los lazos de la vecindad; el exclusivismo, hasta exagerado, con que cada pueblo constituía su comunidad no admitiendo á nadie como vecino sin su consentimiento y requiriendo como circunstancia indispensable la de que viviese en armonía con sus convecinos y sometido á los acuerdos del Concejo.

Recuérdese, en efecto, el capítulo 2.º, título 12, libro 5.º del Fuero general que determina que si algún vecino del pueblo no se sometiera á las Ordenanzas ó convenios (paramientos) que se hiciesen, pierda la vecindad, por lo que si se lea con un extraño, no será ayudado por los vecinos, aunque lo hiriesen ó mataran; y si pelea con alguno del pueblo, todos los vecinos deben ir contra él; y si enfermase ningún vecino deberá ir á verle, aunque fuera pariente, si no es obteniendo fianza de derecho; y tan solo se le conceden tres cosas por un resto de caridad; el consuelo de paz en la Iglesia, cedazo para cerner la harina, y una brasa, sacada en la palma de la mano y tomada del hogar ageno, según lo establecido en el fuero; á nada más tenía derecho: «et sin non destas tres cosas, en toda ren lo pueden ytar de vecindat.»

(Se continuará)

¿Alfonso XIII en Portugal?

Nuestro colega «El Regional», de Lugo, traduce en su número las siguientes sensacionales noticias publicadas pocos días há en el diario portugués «A Voz Pública», de Oporto: «En el tren rápido de las once y media de la noche de ayer llegaron á la estación de S. Benito tres caballeros de nacionalidad española, uno muy joven y los otros dos de avanzada edad. Descendieron de un vagón-cama, y tomando un carruaje, indicaron al cochero los condujera al Gran Hotel de Porto. Uno de ellos hablaba correctamente el portugués, pero con un marcado acento extranjero.

El más viejo lleva bigote blanco y perilla, y su aspecto es sumamente marcial. Llegados al Hotel de Porto los tres personajes, el de más edad pidió las mejores habitaciones disponibles.

Poco después escribió las siguientes nombres en el respectivo libro de registros. Marqués de Sevilla, Conde de Santa Bárbara, Capitán don Ramón Espinosa. Uno de los camareros del Hotel, que es español, cuando se fijó en los huéspedes, quedó sumamente sorprendido al notar una gran semejanza entre el más joven de ellos y el rey de España.

Trató pues de ver si sus sospechas se confirmaban, y pronto adquirió la certeza de que no se equivocaba. El más anciano de los tres huéspedes dirigiéndose en cierto momento al joven pronunció estas palabras: «Vuestra Majestad...»

Pocos momentos después era informado el dueño del establecimiento que recomendó al camarero la reserva más absoluta. Pero la noticia traspasó las puertas del hotel y fué conocida fuera aunque por reducido número de personas, entre las cuales tuvimos el placer de contarlos.

A las doce y media de la noche se presentó en el hotel el gobernador civil, que confirió con uno de los ilustres huéspedes. Suponemos que éste es el general Linares, ministro de la Guerra del país vecino.

Don Alfonso XIII estaba ya recogido en su dormitorio. Los viajeros guardan el más riguroso incógnito.

Según nos informan, se detendrá en Oporto hasta esta noche saliendo mañana temprano para visitar otras importantes ciudades portuguesas.

Como se vé claramente, el periódico portugués «A Voz Pública» ha batido el record de la información... fantástica.

CRONICA RELIGIOSA

Serían precisas varias columnas de nuestro periódico, si fuésemos á reseñar, aunque sucintamente, las funciones religiosas de los últimos días, sobre todo si intentáramos dar un extracto de cada uno de los sermones pronunciados en las distintas solemnidades en que se expone la divina palabra.

Ni tiempo para escribir ni sitio en el periódico para insertar tales reseñas, tenemos; por lo cual nos limitaremos á consignar una impresión sintética.

La cual, desde luego hemos de decir que es completamente satisfactoria, porque cuanto hemos presenciado, ha sido sumamente magnífico, brillante y piadoso en alto grado.

Los Oficios divinos y los demás actos celebrados en todas las iglesias han atraído á ellas infinidad de fieles, siendo, como siempre, mayor el concurso en la catedral y en las parroquias, donde los cultos han sido más esplendentes, sobre todo en la catedral, donde adquiere el culto especial brillantez y suntuosidad. Los oradores sagrados todos han rivalizado en celo y elocuencia.

La visita á los Monumentos y Sagrarios fué nueva muestra de la devoción del vecindario, que tomó parte sin que se pueda exceptuar ninguna de las clases sociales, observándose en la muchedumbre que recorrió las calles y llenaba los templos, compostura edificante.

La especialidad que les es característica, justifica el que mencionemos en particular determinadas solemnidades.

Una de ellas es la del Lavatorio y Mandato, celebrada, como todos los años, el Jueves á las tres de la tarde. Inmenso concurso presenciado la emocionante ceremonia de lavar el señor Obispo los pies á doce ancianos pobres, y escuchó devotamente el sermón pronunciado por el ilustre Magistrado D. Tomás Fornes, con la elocuencia que le distingue.

La breve y piadosa procesión en honor de las Cinco Llagas de Nuestro Señor Jesucristo en San Agustín fué presenciada con devoción por multitud de fieles, los cuales, como todos los demás, ven con gusto que el Ayuntamiento conserva esa función tradicional, que reconoce el mismo motivo que las insignias que usan nuestros ediles, como distintivo del cargo.

El número de los que asistieron, fué relativamente escaso: vimos allí á casi todos los de la minoría y á unos pocos de la mayoría.

En la noche del jueves la catedral se veía llena de fieles, que acudieron á oír cantar el Miserere de nuestro paisano y amigo don Fidel Maya, obra que la capilla de la catedral, reforzada, ejecutó magistralmente y que el público elogiaba después con unanimidad.

La función de las Siete Palabras hizo, co-

mo siempre, que acudiera á la catedral todo el pamploñero.

El elocuente y celosísimo P. Aznar, jesuita pamploñero, que tuvo á su cargo toda la predicación, desempeñó su importantísimo cometido por modo digno de elogio en todos sus aspectos. Y baste esto, porque ya hemos dicho que no podemos dar idea de los sermones.

La procesión del Santo Entierro, fué brillantísima; la presencié un gentío en cada calle ó plaza del largo trayecto, figurando en aquél muchísimos habitantes de los pueblos comarcanos y otros de más distantes localidades, que vinieron sin otro objeto que presenciársela.

Merece mil plácemes la Hermandad de la Pasión por esa brillante solemnidad, y son dignos de elogio el Colegio de las Escuelas Pías y el de los señores Huarte Hermanos por la cooperación que prestan al esplendor del acto con los vistosos grupos de alumnos, vestidos con trajes ajustados á la indumentaria de la remota época á que se refieren.

Causó general extrañeza, como no podía menos, el que los militares presenciaron la procesión sin descubrirse; y aun sorprendió más el que algunos soldados, al ser invitados á quitarse el ros de la cabeza, contestaron que tenían orden de permanecer cubiertos.

Eran las nueve de la noche cuando terminó la procesión, entrando en la iglesia de San Agustín.

Tras del ciero de esta parroquia, iba, presidiendo el solemne acto, el Ayuntamiento, presido por el señor gobernador civil de la provincia. En la Corporación faltaban varios individuos de la mayoría y alguno de la minoría.

A las nueve y cuarto comenzó el ejercicio de la Soledad, que duró más de una hora, y en el cual el R. P. Juan María Jimenes, escolapio, pronunció interesante discurso en el que habló elocuentemente de los dolores y aflicción de la Santísima Virgen en su soledad, deduciendo de ello motivo para detestar el pecado.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

Poco después fué conducida de la iglesia de San Agustín á la de San Lorenzo la hermosa efigie de la Dolorosa, acompañada por centenares de hombres con luces y miles de mujeres.

El acto terminó á las diez y cuarto con el Stabat Mater de Wagner, que fué ejecutado por la capilla de la catedral de modo que seguramente dejaría á su autor satisfecho.

jada y todos juntos, empezando por la catedral, visitaron todas las iglesias.

El espectáculo de ver al ejército, incada la rodilla ante el sepulcro de Jeová, era magnífico.

La Junta Central de derechos pasivos del Magisterio ha acordado declarar á doña María Mateo, viuda de don Joaquín Turrillas, maestro de Izoa, con derecho á la pensión de 166,66 pesetas anuales.

En Tudela ha fallecido la virtuosa señora doña María Blanco Burgales, después de recibir los Santos Sacramentos. A su viudo don Rafael Sanz, concejal de aquel Ayuntamiento y á toda la familia, en vimos la expresión de nuestro pésame.

La guardia civil del puesto de Isaba da cuenta al gobernador de que una madre desnaturalizada dió muerte á un hijo suyo que acaba de nacer. La criminal fué encarcelada.

Dicen de Tudela, que sigue siendo gravísimo el estado de la distinguida señora doña María Ana Lopez de Guallart. Mucho nos alegraría saber que la distinguida enferma recobrarla la salud.

Una persona caritativa que oculta su nombre remitió á la cárcel de esta ciudad una gran cantidad de bacalao para que comendado en el establecimiento se suministrara á los presos como rancho extraordinario, lo que se verificó el día de Jueves Santo, agregándose un bollo de pan de primera y media pinta de vino por cada recluso, participando en igual cantidad los reclusos en el depósito municipal.

Fueron también agradecidos en el mismo día por otra persona tan discreta como la anteriormente citada, con la donación de 25 pesetas, cuya suma fué repartida entre todos los desgraciados de la cárcel.

Estos, agradecidos, hacen público su reconocimiento á los caritativos donantes.

Han tomado posesión de la escuela de Tabar el maestro don Felipe Bonmartec; de la de Lapobición doña Fermín Echarrí y de la de Tudela don Manuel María Lizarraga.

El cinematógrafo «1903» que ha estado cerrado durante esta Semana Santa, volverá á abrir sus puertas el domingo próximo; es de creer que aquel bonito salón se verá de nuevo favorecido por el público, á cuyo creciente favor, seguimos entendido, corresponda la empresa haciendo nuevos sacrificios para dar más amabilidad al espectáculo.

En la iglesia de San Lorenzo estará expuesta la magnífica imagen de la Dolorosa á la oración pública hoy, mañana y el lunes; y el hermoso pso del Santo Sepulcro estará expuesto á la adoración de los fieles en la iglesia de San Agustín el día de hoy, dándole escolta de honor soldados de la guardia pretoriana.

El señor alcalde ha multado con cincuenta pesetas á los concejales que no asistieron á la función de las Cinco Llagas, celebrada el jueves último en la iglesia de San Agustín, y á los que no concurren hoy á la solemne procesión del Viernes Santo.

La guardia municipal no ha intervenido estos días en ningún incidente. Es un hecho elocuente que habla en favor de la cultura de esta ciudad.

El señor alcalde ha multado con cincuenta pesetas á los concejales que no asistieron á la función de las Cinco Llagas, celebrada el jueves último en la iglesia de San Agustín, y á los que no concurren hoy á la solemne procesión del Viernes Santo.

La guardia municipal no ha intervenido estos días en ningún incidente. Es un hecho elocuente que habla en favor de la cultura de esta ciudad.

El alcalde de Lodosa en obediencia á lo que el gobernador civil da cuenta de que causa de un desprendimiento de tierras resultó muerta una niña de tres años hija de don José Martínez C. I. A.

Mañana domingo se celebrará en la plaza de toros de Tudela una novillada en la que se correrán reses de la ganadería de D. Fermín Lopez.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de COMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Farmacia, Carbones minerales, Trampas Molino harinero, Se venden, Vacuna, Anestésico, Liquidación, El Buen Gusto, Linares B. B. B. Fabrica de paraguas, Barbero, Arriero, yerbas, Irujo y Compañía, Oficial de costura, Se venden, Aprendiz.

Azanza Hermanas.—De regreso de su acostumbrado viaje acaban de llegar con las últimas novedades en sombreros para señoras, señorita y niños.

El oculista por medio de curaciones y operaciones delicadas que sólo á él es posible practicar, da vista á ciegos; el especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos por análogos procedimientos, son panaceas ni medicamentos secretos, oído á sordos, en ocasiones facilita habilitar los mudos y hace desaparecer graves afecciones de garganta y nariz, que á no mediara su intervención, llevarían al cementerio á los que las padecen.

Esta verdad aun encuentra en nuestro país quien dude de ella y sufre alguna de las citadas enfermedades, creyéndose incurables, por no recurrir á especialistas como don Alfredo Gallego, ha conseguido por medio de estudio y práctica de muchos años verdadero dominio sobre esta clase de dolencias.

Las importantes curas y operaciones que practica en la consulta que tiene en Madrid, San Bernardo 18, duplicado, en enfermos que se creían condenados á morir en plazo breve, después de continuos sufrimientos, por tener tumores graves de garganta ó sufrir tisis laringea, ó estar separados de la sociedad por padecer la repugnante enfermedad conocida con el nombre de osena (fetidez de aliento) ó vivir atormentados por sordera permanente, y que han recuperado la salud y audición con la habilidad que posee para la curación de las mencionadas enfermedades y nos obliga á llamar la atención sobre esta clase de trascendencia para muchas personas.

2 11 21 y 1.º 4-2

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentin etc. Ca, Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que les interesaría mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pide.

Ningún específico para curar los callos puede competir con el Callicida de Cruz. Su autor el farmacéutico don J. Escoria de Barcelona (Fernand VII, 7), nos dice que durante los trece años que viene fabricándolo ha vendido más de 4.000.000 de frascos, á 6 reales cada uno.

POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO

Primera conferencia Madrid 10 (6 tarde.)

Cambio de gobernadores El señor Silveira ha firmado la permuta hecha por los gobernadores de Guaña y Valencia.

Huelgas en el extranjero Telegrafista de Amsterdam que el movimiento huelguista sigue en las mismas condiciones que estos días pasados.

En las calles se sostienen verdaderas batallas entre las tropas y los obreros. El Centro obrero de Amsterdam ha manifestado que mañana estallará la huelga general en Bruselas.

Las autoridades han tomado grandes precauciones.

Manifestaciones y mítins Dicen de Santander que los estudiantes han celebrado una reunión para protestar de los sucesos ocurridos en Salamanca y Madrid.

Tras una pacífica manifestación, los estudiantes se retiraron tranquilamente á sus casas.

En Barcelona han celebrado esta mañana un mitin los obreros y obreras pertenecientes á la «Sociedad progresista madrileña».

Hicieron uso de la palabra obreros de ambos sexos pronunciando violentos discursos en contra del Gobierno y todos concluyeron en la supresión del Mautser.

Cómo serían los discursos que el delegado de la autoridad después de haber llamado al orden á los oradores y oradoras, concluyeron por ordenar la suspensión del mitin.

Las fiestas en Sevilla Según nos dicen de la ciudad sevillana, se están celebrando con gran animación y entusiasmo las fiestas de Semana Santa.

El tiempo, que es hermoso, contribuye á que el espectáculo en las calles sea encantador.

Los únicos Solamente dos periódicos se han publicado hoy.

El País y El Globo, los cuales continúan la crítica de los sermones pronunciados. Ya podrá V. figurarse lo que dirán.

Las fiestas en Madrid Aquí reina gran animación, circulando por las calles cétricas muchísimos gentes.

También se ha celebrado la tradicional fiesta de La Cava de Dios, y aun cuando el consumo de líquidos alcohólicos entre algunos asistentes a la fiesta es grande, sin embargo no ha habido que lamentar desorden alguno.

MENCHETA

Segunda conferencia Madrid 9 (11 noche) Nota del día

La política ha hecho un paréntesis estos días dedicados por entero a las solemnidades religiosas, y por eso hoy han cesado las informaciones en los centros oficiales.

En todos los templos se han celebrado con la severa pompa y magnificencia que la sagrada liturgia prescribe para ellos, los solemnes cultos del día. La concurrencia en la procesión ha sido grande. Las calles estaban atestadas de gente, siendo en algunos puntos difícilísimo el tránsito.

Los balcones ocupados por numeroso gentío, llamando la atención los esplendidos trajes de las damas.

La procesión del Santo Entierro ha sido presidida por el gobernador civil y militar y el alcalde.

La familia real ha visto el desfile de la procesión desde los balcones de Palacio.

A la corte acompañaban los ministros y alto personal palatino.

Un rumor.—Moret.—El general Linare.

Se asegura que el señor Lascierva dejará en breve la dirección general de los Registros para ocuparse en los trabajos parlamentarios.

—El lunes regresará a Madrid el Sr. Moret.

Sus amigos piensan hacerle un cariñoso recibimiento.

—El general Linare continúa mejorando en su padecimiento.

Por cierto que *Diario Universal* insiste hoy en que la dimisión del ministro de la Guerra no se hará esperar muchos días. Pero esta afirmación no sólo la limita al general Linare, sino que la extiende al señor Abárcaz, declarando que éste no irá a las Cortes formando parte del actual Gobierno.

Manifiesta así mismo que el señor Silveira trata de disuadirle para que no presente la dimisión, pero que las gestiones del presidente del Consejo son inútiles, toda vez que el ministro tiene formado el propósito de dimitir el cargo.

Sobre una permuta.—Defensa de una plaza.—La guardia civil de Salamanca.

Ocupándose *Heraldo de Madrid* sobre el traslado del gobernador civil de Valencia, extráñase de que haya sido destinado a La Coruña, en vez de dejarlo cesante por los doscientos cometidos en la provincia valenciana.

Censura con tal motivo a los señores Silveira y Maura, y añade que sin duda, el cambio de condiciones climatológicas devuelven los prestigios a las autoridades francesas.

—El señor Silveira ha declarado que no se mandarán por ahora más fuerzas a Melilla, por contar esta plaza con fuerzas suficientes para su defensa.

—Llamados por el Gobierno han llegado hoy a esta corte el jefe y el teniente de la benemérita de Salamanca que ordenó y dió las cargas contra los estudiantes.

Se ignora lo que ambos militares habrán dicho al Gobierno, pero lo que sí se sabe, es, que han considerado insostenible la guardia civil en la ciudad salmantina, porque se les niega en los comercios lo más indispensable para la vida. Los individuos de la guardia civil están por completo aislados en la población.

Se cree que en vista de las quejas formuladas por el primer jefe del benemérito instituto, el Gobierno acordará el traslado de las fuerzas de la benemérita que guarnecen a Salamanca.

Gasset de viaje.—Los carlistas

Esta noche ha salido el señor Gasset para Jerez con objeto de presidir el mitin sobre el pantano de Guadaluacín.

Le acompañan el marqués de Mochales Bravo Palacios y varios periodistas. El acto tendrá lugar en el teatro Esclava y harán uso de la palabra el alcalde de Jerez y presidentes de las Cámaras agrícolas.

—Caracterizados carlistas han declarado que rechazan en absoluto la alianza que les brindaban los conservadores.

Dicen que el señor Lorens sólo puede presentar su candidatura con el carácter de diputado político, y han añadido que los carlistas tienen la obligación de apoyar a los enemigos del régimen actual.

Por eso dicen que en Madrid votarán la candidatura republicana excepto al señor Morayta.

Afirman los prohombres del carlismo que el Gobierno le convenía llevar a la Cámara el mayor número posible de diputados carlistas para que le apoyen cuando sea tratado el problema religioso, pero los carlistas no están dispuestos a hacerle el juego.

De viaje.—Obreros disgustados.—De Coruña.—Valencia

Esta noche han salido para Málaga y Lisboa, respectivamente, las compañías de los teatros Español y Comedias.

La segunda embarcación en Lisboa para América.

—Los albañiles madrileños están muy disgustados con la Comandancia de Ingenieros a causa de la diferencia observada en sus trabajos en relación al que ejecutan los militares.

El próximo domingo celebrarán un mitin, entregando las conclusiones al Sr. Silveira.

También visitarán las redacciones de los periódicos para formular sus quejas.

—El partido republicano de Coruña está haciendo grandes preparativos para el mitin del domingo.

A dicho acto asistirán representantes de todos los pueblos de la provincia.

—De Valencia comunican que mañana saldrá para Madrid el gobernador civil de la provincia.

Hoy se ha despedido de los pocos amigos que tiene en la población.

Se cree que no habrá manifestación de ninguna clase.

La Semana Santa en Murcia y en Santiago.

En ambas poblaciones se están celebrando con extraordinaria brillantez y animación las fiestas de Semana Santa.

En Murcia ha salido del templo la procesión de los pasos a las seis de la mañana entrando a las once.

La efluencia de forasteros ha sido grande en ambas poblaciones.

Riña sangrienta.—Le de Melilla

Telegrafían de Jaén dando cuenta de haber ocurrido hoy una sangrienta riña de la que ha resultado muerto Manuel Martínez y heridos José Melendez y Francisco Sánchez Bravo, este gravemente.

El juzgado ha decretado la prisión de cuatro sujetos.

—Según un despacho particular de Melilla, continúa el fuego entre los insurrectos y las fuerzas leales.

Los insurrectos han sido reforzados por varias kábilas.

En el campo de Sidi-bajo han caído dos bales. El comandante general de la plaza ha ordenado que nadie rebese los límites del campo español.

Muerte misteriosa

Comunican de Londres que ha sido encontrado el cadáver de la esposa del diputado Pranné en un bosquecillo contiguo a su casa.

Ignóranse las causas de la muerte de la distinguida dama.

La muerte poseía una extraordinaria vez.

Las autoridades practican diligencias para averiguar las causas de una muerte tan misteriosa.

La Semana Santa en Cáceres

Nos dicen de la capital extremeña que se están celebrando con gran solemnidad las fiestas de Semana Santa.

Es grandísima la efluencia de forasteros.

La procesión del Santo Entierro ha resultado brillantísima.

Movimiento obrero

Dicen de Málaga que a los obreros que estaban en huelga se han unido varios gremios, lo que ha venido a aumentar más el conflicto.

Los obreros albañiles han celebrado un mitin?

Una comisión de estos obreros ha visitado al señor gobernador civil para pedirle defensa los intereses de los obreros.

El gobernador les prometió trabajar a influir todo lo que pueda, a fin de procurar se solucionen el conflicto entre patronos y obreros a la mayor brevedad.

La comisión salió bien impresionada de la entrevista tenida con el gobernador.

Ratero en una iglesia

Comunican de Murcia que anoche, aprovechando los apretones que, a causa de la aglomeración de gente, había en la catedral, un ratero se distrajo en apoderarse de lo ajeno contra la voluntad de su dueño.

El aprehendido ratero fué sorprendido con las dos manos en la masa, es decir en los bolsillos de un caballero, y ya iba a pasar a su poder un reloj, cuando fué sorprendido.

Entonces el ladrón comenzó a gritar pidiendo le abrieran paso consiguiendo escapar.

Entre la numerosa concurrencia produjo gran alarma la gritería del caco.

Cuando se restableció la tranquilidad se echaron de menos un reloj y un rosario de bastante valor.

De Marruecos

Anuncian de Argel que los moros insurrectos robaron a una kábila vecina de Orán, sosteniendo después con ella un pequeño combate, del que resultaron varios heridos.

Globos dirigibles

El intrépido aeronauta Santos Dumont hará experimentos en la semana próxima con dos nuevos globos dirigibles que ha construido y en los cuales ha hecho uso de nuevos materiales.

El famoso inventor espera que le darán buen resultado las experiencias.

Huelgas en Italia

Anuncian de Roma que los huelguistas continúan manteniéndose en la misma actitud de intransigencia que en los días pasados.

A estos obreros huelguistas se han unido 25.000 más que no lo estaban.

Grandes masas de obreros recorren las calles de Roma sin que haya habido que lamentar incidente alguno desagradable.

La prensa belga y el conflicto marroquí.

Toda la prensa extranjera se ocupa con gran detenimiento del conflicto marroquí.

Los periódicos belgas convienen en que es preciso que España intervenga en la cuestión del Magreb.

Notas francesas

Telegrafían de París que el diputado socialista Mr. Jaurés ha dicho que piensa hacer nuevas declaraciones en el Parlamento respecto al asunto Dreiffus.

También dicen de la capital francesa que se ha recibido con gran frialdad la visita del emperador Guillermo II de Alemania.

MENCHETA.

Telegramas y telefonemas

DOS NOTICIAS
Madrid 10 (11,50 noche)

Los republicanos

Dicen de Barcelona que aumenta la discordia entre los republicanos de aquella capital por motivo de la designación de candidatos.

Se cree que será imposible llegar a un arreglo.

Una bandera catalanista

Un sargento de la Guardia civil del puesto de Sabadell ordenó se quitara de uno de los balcones de la *Liga Regionalista* de aquella ciudad, una bandera catalana colocada a media asta y con un crepón negro.

MENCHETA.

De madrugada

Noticias extranjeras.—Consul asesinado.

Madrid 11 (1 madrugada)

Dicen de Salónica que ha fallecido a consecuencia de varias heridas que le hicieron el consul ruso Mr. Mitrowski Clibechzhuia.

Frailes expulsados

Las autoridades de Avignon han dado un plazo de 15 días a los frailes franciscanos para que salgan del territorio francés.

MENCHETA.

Los carlistas.—Mitin socialista

Madrid 11 (15 madrugada)

Hoy se han reunido en el Circulo tradicionalista varios carlistas para cambiar impresiones respecto de asuntos que ya hemos telegrafiado.

—En el Salón de variedades han celebrado un mitin los socialistas, tratando de asuntos electorales.

MENCHETA

La "Gaceta",

Madrid 11 (1,25 madrugada)

La *Gaceta* de hoy publicará los nombramientos de g. bernadores de Coruña y Valencia señores Martos y Alfonso González respectivamente; los indultos concedidos ayer, y una real orden del ministerio de la Gobernación referente al procedimiento de embarque de emigrantes.

MENCHETA

Lancha a pique.—Seis muertos

Madrid 11 (1,40 madrugada.)

Un despacho oficial de Córdoba dice que en el Guadalquivir zozobró una lancha en la que iban varias personas a pasar la tarde.

Resultaron seis muertos.

MENCHETA

Los obreros de Amsterdam

Madrid 11 (2 madrugada.)

En Amsterdam se ha celebrado un mitin monstruo de obreros de la Union de trabajadores, habiéndose acordado desautorizar los acuerdos tomados por los Comités, y continuar la huelga, a la cual se han unido muchísimos gremios.

La revolución en Santo Domingo

Las noticias recibidas de Santo Domingo dan cuenta de haber llegado a aquel puerto varios buques de guerra.

La situación es comprometida.

MENCHETA

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos Aires

Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados, y hallarán ventajas.

70-5

Oficial de sastré

En la Sastrería Moderna de Crispín Zapatero hace falta un oficial. Diríjase Camino Real, 4, Tafalla.

4-4

Se venden

una hermosa perra negra setter de 8 años, única para guardar habitación ó tienda y cachorro y cachorra.

San Gregorio 52. 2-2

Aprendiz

Se necesita uno para alparatero y barbero en Irurzun; informará en dicho pueblo don Anastasio Ayerbe. 3-2

Fábrica de paraguas

Y SOMBRILLA 4
— DE NARCISO INDA —

Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela y público en general, que desde esta fecha, he puesto a la venta las colecciones modernas de los artículos a que esta casa se dedica, de biendo advertir que en sombrillas tengo las últimas creaciones de la moda, siendo los precios relativamente baratos.

También hay un surtido muy completo de telas para sombrillas, las que se ponen desde dos pesetas en adelante.

Pozo blanco, 6, Fábrica. 8-8 (a)

Barbero

Se necesita un dependiente de barbero que sepa su obligación; ganará 15 pesetas mensuales. Diríjase a don Deogracias Aiss, en Píllas. 5-8

Cinematógrafo „1903,,

Después de varios días de descanso impuestos por la sanidad de la presente semana, abrirá de nuevo sus puertas al público este Cinematógrafo, funcionando desde mañana domingo en las mismas condiciones que anteriormente.

Las tarjetas de abono quedan prorrogadas por 15 días. 2-1

Venta de ganado

Se desean vender 200 carneros, cuatro mudadas a seis dientes, buenos; y otros 200 primales a cuatro mudadas.

Para informes a don Cristóbal Miquel, posada de la Raya en Utegua. 8-1

El Jueves Santo

al mediodía se extravió una pulsera de plata filigrana; si que la presente en el Paseo de Valencia 6, piso tercero se le gratificará. 1-1 p

Oficial de veterinaria

Se necesita uno que sepa forjar; dirigirse a don Pelegrin Urtasun, en Fitero. 3-1 p

Nostriza

Hay un de 30 años y 15 días de leche, que desea criar en su casa en el pueblo de Toranzo. Informarán en la calle Calderería, 17, piso segundo. 8-1 p

Esparto superior

Se venden diez mil madejas de Ho de esparto; dará razón don Lucio Quel (vecino de Fáles.) 8-8 p

Venta de casa

Se vende en esta ciudad una casa sita en la calle de Navarra, núm. 8. Proposiciones a doña Epifania Ostelaza, Hurtado de Améaga, 54, piso segundo Bilbao. 15-15

Boquerones

Todos los días se reciben frescos-frítes.

OSTRAS
Ultramarinos de Diego Mina. 8-2

Las tres B. B. B.

GRAN BAZAR DE CALZADO
Mayor, 2 y 4 Pamplona.

Se ha recibido un gran surtido en zapatitos muy caprichosos para la confirmación para niños y para la Semana Santa; un gran surtido para caballero, señora y niños. Precios muy económicos.

Frente a San Cernin. 6-6

El Buen Gusto

ESTAFETA 4 Y 6

Gran surtido de cuadros, cromos, oleografías, molduras y espejos, una máquina de cortar cuadros, un ropero y una mesa de nogal para comedor, precios sumamente arreglados.

Abundante surtido de laca, porcelana, cristalería para servicio de mesa y objetos de adorno.

No comprar sin visitar esta casa.

ESTAFETA 4 Y 6 15-5

Vino Pinedo

DE KOLA COMPUESTO
(Tónico nutritivo).—Kola, coca, cacao, guarana y ácido fosfórico. Convalecencia, anemia, raquitismo, afecciones nerviosas y cardíacas. Recomendado en el embarazo, lactancia, histerismo, digestiones difíciles, fatiga intelectual y corporal.—Puntos de venta. Farmacias de Pinedo Cruz 10 y Gran Vía, 14, Bilbao; en Pamplona farmacia del Dr. Marquis. Pídanse en todas las farmacias. 100-98 (a)

ESCRÓFULA

Cómo una niña fué curada de esta enfermedad

Hemos recibido una carta de los padres acompañando la fotografía de su hija que sufrió de una afección escrófulosa con caracteres alarmantes. Esta enfermedad es tan prevalente, y hay tan pocos remedios que sean eficaces para curarla, que nos complacemos en poder demostrar como el caso en cuestión fué curado.

«Madrid, 10 de Marzo de 1900.

Muy distinguido señor mío: El buen resultado obtenido del ensayo con la muestra de Emulsión Scott que se dignó usted permitirme, me ha inducido a continuar el uso de su inmejorable específico, puesto que la dolencia que sufría mi niña era de carácter escrófuloso con marcada propensión a erisipela, tanto que tenía afectada la cara con alguna hinchazón en la nariz, y no me cabía duda alguna de que el uso de su maravillosa Emulsión la ha puesto en su estado normal, lo que me complazco en manifestar a usted para que haga de ello el uso que le convenga.

GABINA PASTOR
Mad. 11, calle Cardenal Cisneros, 7, 8.º

Es de suma importancia que toda persona que sufre de alguna de las manifestaciones de la escrófula conozca la eficacia de la Emulsión Scott. Si se usa la legítima Emulsión Scott para combatir la escrófula, no cabrá duda alguna acerca de la superioridad de este preparado sobre todo otro remedio preconizado contra las impurezas de la sangre.

La Emulsión Scott no es una composición vulgar de aceite de hígado de bacalao. Es una fórmula científica y especial de la mejor calidad de este aceite, combinado con los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina. La Emulsión Scott es grata al paladar, ayuda a la digestión, y por consiguiente los pacientes más débiles la toleran sin dificultad y pueden continuar su uso hasta obtener la curación completa, mientras que si emplearan otros remedios pronto se causarían de ellos, y finalmente habrían de recurrir a la Emulsión Scott para alcanzar la curación.

La Emulsión Scott purifica y enriquece la sangre, produciendo aumento de carnes sanas y consolidando un buen estado de salud. Contra las toses, resfriados, catarros y toda afección de garganta, bronquios ó pulmones; así como contra todo caso de emaciación por anemia ó consunción, la Emulsión Scott es, en disputa, el remedio soberano, el remedio con el que, en absoluto, puede contarse. La legítima Emulsión Scott se distingue de toda otra preparación inferior por su marca de fábrica — un hombre cargado a cuestas un gran bacalao — en el envoltorio exterior de cada frasco. Sin esta marca ninguna es legítima.

Un frasco de prueba será enviado gratis a quien lo pida a don Carlos Maré, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de transporte.

Casa de salud

Clínica Ortopédica y Bañerío de aguas Olorunado Sódico Bicarbonatadas de Pedro Prima, Alcaná (Navarra).

Dicho señor se hallará en Pamplona los días 15 y 16 hospedándose en la calle Mayor 45, 1.º y donde estará a disposición de cuantos le honren con su visita. En su gran fábrica movida por electricidad se construyen las sillas y bien conveidas piernas con pie de goma, brazos pies artificiales sistema «Prima» para pies defectuosos. Con este sistema desaparecen los callos volúminosos de corcho, supliendo por mecanismo artificial interno el crecimiento de la pierna apoyando perfectamente sobre el ramo y sin distinción uno a otro.

Gran especialidad en curas naturales para devoluciones de la columna vertebral en tela y combinaciones de flejes el cual corrige y da equilibrio al cuerpo sin notarse que se lleva corseé Ortopédico, flejes elásticos para descomos en señoras y caballeros; aparatos para debilidad, parálisis, anquilosis y tumores en las articulaciones siendo la tensión lenta y consiguiendo por este procedimiento su curación.

Construye el tan especial y eficaz biaguere para Hernias (quebraduras) para por el mismo adaptar al paciente según su necesidad y respondiendo de su seguridad siendo los precios muy económicos de 10 a 20 pesetas para niños y 25 a 35 para mayores advirtiendo a los pacientes que no son los altos precios, como dicen los que curan las hernias, y si un aparato bien combinado y sensible que les ayude, como lo es el de mi fabricación. En Tudela 17 y 18, Calahorra 19 y 20 Hotel Espinosa. Logroño 21, 22 y 23 Hotel del Comercio.

7, 9, 11, 12 y 14 5-8

Se venden

treinta cargas de buen vinagre de legítimo vino sin compuestas, una prensa nueva clase moderada, dos cubas nuevas de 80 y 25 cargas, una báscula para 100 kilos, una montura completa para caballo; darán razón, Descalzos núm. 48 segundo, Vda. de Lasa. 3-3

Extreño de caballería

El día 13 por la noche desapareció del pueblo de Cadreita, un muelo y dos yeguas. Se suplica a la persona que sepa su paradero avise a don José Torres vecino de dicho pueblo de Cadreita y pagará las costas. 4-3 p

Liquidación

Últimos días de venta.—Solo por ocho días. Se venden todas las existencias de géneros blancos y de punto que quedan en la tienda de la calle Zapatería núm. 5, ó sea

CASA LOS ZAMORANOS

por tener que irse de esta capital. Se vende todo por mitad de precio.

Jabones Rosío y otras varias marcas una peseta, caja de tres jabones.

Zapatería, núm. 5, Pamplona. 3-6

A mis parroquianos y al público en general

Por mejorar de locales y poder servir al público en mejores condiciones, se ha trasladado el establecimiento de Herrería y toda clase de accesorios para lutz y timbres eléctricos, de Toribio Herrería, a la calle de Javier, número 2 (antes Bajada de San Agustín.)

Nota.—Se reciben encargos para fuera de la capital. 6-3 (a)

Carpintería usada

Se vende una partida de puertas-ventanas, puertas balcones, puertas vidrieras etc. en buen estado y a precios reducidos.

San Francisco número 24. 15-2 (a)

Herramienta usada

DE CARPINTERIA

Hay de venta una buena partida bancos con prensa de hierro y toda clase de herramienta de carpintería en la calle San Francisco núm. 24. 15-2 (a)

Carnicero

Hay una casada, que desea colocarse, con buenos conocimientos en el ramo de carnicería. Para más detalles dirigirse a don Cipriano Pérez en Aibar. 8-5

Vinos de mesa

Examinando el desarrollo de algunos negocios en Pamplona merece mencionarse especialmente por su rapidez e importancia el nuevo almacén de vinos y licores del señor D. Miguel Anochbar, calle Mayor 55 y Esclava 12, que con tan solo cuatro meses de existencia es hoy el que tiene mayor despacho en vinos viejos de mesa, por la buena elaboración y limpieza de sus vinos, de la cosecha del año 1898 de Tsalina y Rioja, sirviéndose a domicilio.

También encontrarán en dicho establecimiento, vinos blancos superiores en barriles y licores de las mejores marcas Rom, Oognac, Mesestel, Rancio, Jerez, Manzanilla, Vermouth y anisados de varias clases, etc. etc., a precios sumamente reducidos. 4-2

Nostriza

Hay una casada, de 25 años de edad y leche de un mes que desea criar en su casa del pueblo de Oloriz. Informarán calle de San Agustín, núm. 6, piso cuarto izquierda. 13-1 p

Se han recibido

grandes novedades en devocionarios, rosarios y medallas en la antigua y acreditada imprenta, almacén de papel y objetos de escritorio de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17. 15-7

A los médicos

Se vende una pila eléctrica de corrientes continuas, fuerza 15 elementos que desarrollan 25 milliamperes. Apenas se ha usado y se dará baratísima.

También se vende una jaraguilla Romx, completamente nueva, y muy barata.

Informará en Tudela don Cruz Iribarren, Plaza de San Jaime, Botica. 18-2

Nostriza

Hay una nostriza que desea criar una criatura en su casa con leche fresca en el pueblo de Anochbar. Darán razón calle de Pellegrini, número 79, piso cuarto izquierda. 18-2 p

Nostriza

Hay una primeriza de 24 años de edad y 20 días de leche que desea criar en su casa. Calle Descalzos, núm. 30, piso 1.º, informarán. 3-2 p

Rafia

El que desee comprar Rafia de primera clase y mucha por mayor y menor dirigirse a don Carmelo Esquivel, vecino de Píllas. 2-6 p

Anuncios recomendados

Farmacia

Se desea comprar una con su correspondiente partido en esta provincia ó en pueblo limítrofe á ella.
Dirigirse á don Jacinto Baranguán, farmacéutico de Sesma (Navarra). 8-4

Carbones minerales

Cribado, Galleta, Gransa, Menudo lavado, sin lavar, especial para frengas y alambiques, cok de Irán fundición de horno y cocina.
Para pedidos y precios especiales
BERAFIN POZUETA, Estafeta, 25, piso 1.º
Pamplona 20-14

Traspaso

Por fallecimiento del dueño se traspasa la carbonería de la calle Mayor, núm. 70. En la misma informarán. 8-1

Molino harinero

Se arrienda ó vende el titulado de Arronz, en jurisdicción de la villa de Ollo, sobre el río Ega, con dos piedras y limpia. Para precio y condiciones dirigirse á don Victoriano Lasaarra en Estella ó á don Antonio Lacarra Mayor, 46, segundo piso en Pamplona. 8-2/3

Se venden

maseros de chocho para ríos y postes para conducción de cables. Dirigirse á Mariano Ruiz de Galarreta, Est. 114. 4-2

Vacuna

Se recomienda á los Ayuntamientos y particulares la vacuna procedente del Instituto Bacteriológico Vacinal Suizo de Berna que se vende en estuches y frascos á los precios siguientes:
Frasco para 60 vacunaciones. 15 ptas.
Id. » 30 » 8 »
Estuche con 5 tubos para 15 vacunaciones. 4 »
Idem » 1 » 3 » 1 »
Dirigirse al representante en Pamplona don Valentín Matquina, Nueva, 1, Farmacia. -21

AVISO

Desde esta fecha queda acotada para todos los usos, incluso el de caza, la dehesa de mi propiedad denominada «Valdera» sita en jurisdicción de esta villa y serán denunciados por el guarda jurado de la misma los que sin autorización escrita mía penetrasen en ella.
Fitero 19 de Marzo de 1903.—Inés Carreras. 7-7

Liquidación

de todas las existencias de los Hijos de Sagasta por retirarse del comercio. Plaza de Consistorial número 6.
Nota. El que lo desee tomar en traspaso se hará en condiciones ventajosas. 8-8

El Buen Gusto

ESTAFETA 4 Y 6
Gran surtido de cuadros, cromos, oleografías, molduras y espejos, una máquina de coser, un ropero y una mesa de nogal para comedor, precios sumamente arreglados.
Abundante surtido de loza, porcelana, cristalería para servicio de mesa y objetos de adorno. No comprar sin visitar esta casa.
ESTAFETA 4 Y 6 15-5

Las tres B. B. B.

GRAN BAZAR DE CALZADO Mayor, 2 y 4 Pamplona.
Se ha recibido un gran surtido en zapatitos muy caprichosos para la Confirmación para niños y para la Semana Santa; un gran surtido para caballero, señora y niños. Precios muy económicos.
Frente á San Cernin. 6-6

Fábrica de paraguas

Y SOMBRILLAS
— DE NARCISO INDA —
Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela y público en general, que desde esta fecha, he puesto á la venta las colecciones modernas de los artículos á que esta casa se dedica, debiendo advertir que en sombrillas tengo las últimas creaciones de la moda, siendo los precios relativamente baratos.
También hay un surtido muy completo de telas para sombrillas, las que se ponen desde dos pesetas en adelante.
Pozo blanco, 6, Fábrica. 8-8 (a)

Barbero

Se necesita un dependiente de barbero que sepa en obligacion; ganará 15 pesetas mensuales. Dirigirse á don Deogracias Aiz, en Pítilas. 8-8

Arriendo de yerbas

Se arrienda un coto en el coto redondo denominado «Granja de Inas» de dos mil robadas de extensión, sirve para ganado bravo y lenar. Para detalles dirigirse á doña Agueda de Mauleon en Mendavia (Navarra). 15-7

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos Aires
Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección de servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en Navarra don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.

Oficial de sastre

En la Sastrería Moderna de Crispin Yrazu hace falta un oficial. Dirigirse Calle Mayor, 4, Tafalla.

Se venden

una hermosa perra negra setter de un año para guardar habitación ó tienda y perro y cachorra.
San Gregorio 52.

Aprendiz

Se necesita uno para alparcatero y en Iruun; informará en dicho punto Anastasio Ayerbe.

Fábrica de anisados de Pablo Esparza

VILLA V (Navarra)

Se remiten muestras y precios á quien los pida

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO

600.000
MARCOS
ó aproximadamente

Pesetas 1,000,000

como premio mayor pueden ganarse en caso mas feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

specialmente:

- 1 Premio á Marcos 500000
- 1 Premio á Marcos 200000
- 1 Premio á Marcos 100000
- 1 Premio á Marcos 80000
- 2 Premio á Marcos 60000
- 2 Premio á Marcos 50000
- 3 Premio á Marcos 40000
- 1 Premio á Marcos 33000
- 3 Premio á Marcos 30000
- 5 Premio á Marcos 20000
- 2 Premio á Marcos 15000
- 16 Premio á Marcos 10000
- 55 Premio á Marcos 5000
- 103 Premio á Marcos 5000
- 185 Premio á Marcos 2000
- 616 Premio á Marcos 1000
- 14 Premio á Marcos 500
- 1022 Premio á Marcos 400
- 3378 Premio á Marcos 169
- 9970 Premio á Marcos 250, 200,
- 150, 144, 111, 100, 78, 45, 21

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 115.000 billetes, de los cuales 55.755 deben obtener premios con toda seguridad.
Todo el capital asciende 59.245 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,306,390
ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000
La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los billetes indicados 55.755 premios incl. 3 premios extraordinarios hallaran seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.
El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 70.000, en la quinta á 80.000, en la sexta á 90.000 y en la séptima clase podría en caso mas feliz eventualmente importar 600.000, especialmente 300.000, 200.000 ó 100.000 Marcos etc.

La casa infra evita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir a la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitidos por Valores declarados ó en libranzas de Giros Mútuos, sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:
1 Billete original, entero: Pesetas 10—
1 Billete original, medio: Pesetas 5—
El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en un todos los pormenores se vera del prospecto oficial.
Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía a todo interesado la lista oficial de todos los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo la garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podran devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirnos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 DE ABRIL DE 1903
VALENTIN Y CIA.
HAMBURGO
ALEMANIA

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
y aprobados por muchas academias y sociedades por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea castral ó de conestipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece el **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.
Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, tomen los **GIGARRILLOS ANTIASMA** que se prepara el mismo **DR. ANDREU** y se lo quitará al instante.
Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPILES AZOÍDOS**; basta queimar una dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo **DR. ANDREU** (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, SERNOSA Y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **SLEIR** y los **POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA**
que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes.
Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

LA NAVARRA AGRICOLA.—Estafeta, 71, Pamplona

Servicios de la Compañía

Trasatlántico
Línea de Filipinas.—Trece viajes al mes saliendo de Barcelona cada cuatro semanas el 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 28 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 18 Agosto, 18 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre; directamente para Port-au-Prince, Adán, Colombo, Penang, Singapur y Java, sirviendo por trasbordo los puertos de Malaca, oriental de Africa, de la India, Java, China, Japón y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, 18, 26, 30 y 31 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz combinaciones para el litoral de Cuba, América Norte y Sur del Pacífico.
Línea de New York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, 30, 31 de cada mes, directamente para New York, Habana y Veracruz combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se para Puerto Plata; con trasbordo en San Juan de los Ríos.
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual saliendo de Barcelona, el 11, 18, 26, 30 y 31 de cada mes, directamente para La Guayra, Puerto Rico, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Limón, Ocolón, Sabánilla, Curacao, Cabello y La Guayra admitiendo pasaje para Veracruz, con trasbordo en San Juan de los Ríos para el litoral de Cuba y Puerto Plata, con trasbordo en Rio.
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Malaga y Buenos Aires.
Línea de Canarias.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Canarias, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de Tenerife, regresando por día, Acaente, Valencia, Barcelona.
Línea de Fernando Pó.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25 de Enero y el 30 y así sucesivamente cada dos meses. Fernando Pó con escala en Casablanca, Gán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.
Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz, miércoles y viernes.
Salidas de Tanager: martes, jueves y sábado en Pamplona, Ricardo Samartín.

Lombrices y empacho

Se expulsan por completo con los polvos vermífugos y purgantes del

Doctor Iturria, de Estella

Se expenden en Pamplona en todas las farmacias principales, y fuera de la capital en las farmacias de los señores Iribarren y Narbona de Tudela, Sanchez de Tafalla, Alonso de Corella, Argain de Elizondo, Sobrini de Falces, Goya de Viana, del Val de Lerin, y Fernandez de Aoiz; Sr. Jaurrieta, de Tafalla. m. j. s. 45-37

Papel para envolturas

Hay de venta en la imprenta de este periódico Dirigirse al Conserje.

BOLETIN RELIGIOSO SANTORAL

DÍA 11 SÁBADO SANTO.—En este día se celebra el Misterio de la sepultura de Jesucristo y su bajada á los infiernos. Son muy antiguas las ceremonias de la bendición del fuego nuevo, del cirio pascual y de las fuentes bautismales. Tanto éste como aquél representan á Jesucristo como luz del mundo, apagada primero y restituida después á la vida. Las fuentes bautismales se bendicen, porque antiguamente era día destinado para conferir el Bautismo solemne. En la Misa se dice *alleluia* por ser un cántico de regocijo, que se repite en esta ocasión á causa de la alegría que infunde la Resurrección de Jesucristo.
En los primeros siglos de la Iglesia no se celebraba en este día el santo Sacrificio. Jesús está aún en el sepulcro, y la Esposa su merced en el más amargo dolor, dejaba pasar el Sábado Santo en el triste silencio del duelo, suspirando por el solemne momento de la gloriosa Resurrección. Los preparativos para celebrar dignamente la victoria del divino Triunfador empezaban por la tarde, á la puesta del sol, y duraban toda la noche, terminándose esta larga vigilia con el sacrificio de una Misa, que se celebraba al amanecer, procurando que el canto del Gloria coincidiese con el momento en que resucitó el Salvador. Pero habiendo prohibido posteriormente la Iglesia las reuniones nocturnas por la desedificación de los fieles, el antiguo Oficio de la noche se celebra ahora por la mañana, conservando, sin embargo, los mismos ritos y sin cambiar las oraciones.
Oficios
Oficio del día con rito doble de primera clase y color morado.

En la Catedral.—A las siete y media horas oficios y oraciones; á las seis completas.
En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las diez y siete y media, hasta las diez y nueve y media.
PARA MAÑANA
En la Catedral.—A las seis procesión del Encuentro y Misa solemne con sermón por el Cuaresmero.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Casa parroquial.
San Lorenzo.—Casa parroquial.
San Nicolás.—San Gregorio 17, 2.º
San Juan Bautista.—Navarrería 35, 3.º
San Agustín.—San Agustín 8, 3.º

ESTAFETA LOCAL

MERCADO DE CEREALES
Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

	ROBO	Doble decalitro
	Reales vellón	Pesetas
Trigo	21'80	3'87
Avena	10'50	1'50
Cebada	12'50	2'25
Habas duras	17'50	3'12
Beza	17'50	3'12
Maiz	18'50	3'30
Aiscol	15'50	2'75
Girón	16'00	2'81
Alholva	19'00	3'87

VIAJEROS
Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad. Las personas siguientes:

Don Pedro Urdiain, don Nemesio Irurita, don José Idurastis, don Emilio Tome, don Luis Calmar, don Sergio Calvo, don Andrés Caspado, don Domingo Paris, don Jaime Carsay y don Ildefonso Sanz.

UTILIZACION DE AYER

Valores de Navarra	Ant.	Ud.
Deuda provincial al 4 por 100	102'75	102'75
Deuda municipal al 4 por 100		
Crédito Navarro.		
La Papelera Española		
Fábrica del Biscaio (Vers)		
Id. Id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vinicola (Compañías)		
Tejera Mecánica Pamplonesa		
Esmeralda de Betselu		
Agua de Arleta.	101'10	
Iruña		
Azuarcera (Marcella)		
Azuarcera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	116	
4.º y 3.º Series con 60 por 100 de amort.	124	
Electric Pamplonesa		
La Vasco Navarra		
M. completa norte de Beradea		
Electric Bidasoa		
La Actividad		
Electric Iruña		
«La Vasconia»	106	
Agua mineral de Burlada		
Electric del Kallio.		
(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)		

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteyer 22'7
Id. mínima de ayer 5'0
Altura barométrica á las 9 de ayer 723'8
Respecto resaca por el viento en dichas 24 horas en el puerto 198

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:
De causas pendiente 29
Arresto mayor 8
En expectativa de marcha 4
Total 41

SECCION AMENA

NOTAS CÓMICAS:
—¿Qué camino tomó usted para venir á Cádiz?—preguntaron á un jobado.
—Vine desde mi pueblo todo derecho.
—Entonces, ha cambiado usted mucho en el camino.
Un paletó recién llegado de Madrid entra en casa de un óptico y dice:
—Deme usted unos lentes para leer.
El óptico le presenta todos los números, y ninguno le sirve.
En vista de esto le dice:
—¿Pero sabe usted leer?
Pero hombre, si yo supiese leer, ¿para qué necesitaba lentes?
Dos adversarios en el terreno del honor.
—¡Está usted pálido! Se diría que tiene usted miedo.
—Sí señor, y si tuviese usted el miedo que yo tengo, hace tiempo que se habría marchado.
PENSAMIENTOS
El tiempo es como el dinero; no le malgasteis, y siempre tendréis el suficiente.
Nos han cansado muchos disgustos males que jamás ocurrieron.

La cocina práctica

MI PLATO
Bacalao en croquetas.—Se cuecen en agua guapas patatas y un trozo de bacalao. Se machacan y se limpia este de espumas y se machacan en un mortero de piedra ta que forme una pasta. Se sazona con sal, un polvo de canela. Se liga la pasta con huevos y se frie á cucharadas procurando una forma algo achatada. Se sirven con patatas con perejil frito.